

Efectos de la implementación de un sistema contable en el registro de las actividades económicas de la Empresa Comercializadora de Carnes de Pollo López Hernández de la ciudad de Estelí, durante el mes de Septiembre del año 2020¹

Effects of the implementation of an accounting system in the registration of the economic activities of the López Hernández Chicken Meat Marketing Company of the city of Estelí, during the month of September 2020

Aleyda Iveth González Acevedo²
aleydaivethgonzalezacevedo@gmail.com

Karen Melissa Gutiérrez Moreno²
kamegut03@gmail.com

Milton Ulises Mayrena Bellorín³
milton.mayrena@yahoo.es

RESUMEN

La presente investigación está basada en el diseño de un sistema contable para la Empresa Comercializadora de Carnes de Pollo López Hernández con la finalidad de contribuir a la mejora de procedimientos y registros financieros de dicha entidad. La metodología de estudio que se ha aplicado es de enfoque cualitativo, con el que se pretende analizar y determinar la efectividad del sistema contable.

Los principales resultados obtenidos a lo largo del proceso de implementación del sistema contable demuestran que la empresa ha alcanzado grandes beneficios en relación al manejo y control de cada aspecto importante de la empresa, lo que ha permitido que la empresa tenga una mejor calidad en cuanto al desarrollo de sus finanzas.

Palabras claves: Aprendizaje, Finanzas, implementación, proceso, sistema.

¹ Este artículo se elabora a partir de la tesis titulada “Efectos de la implementación de un sistema contable en el registro de las actividades económicas de la Empresa Comercializadora de Carnes de Pollo López Hernández de la ciudad de Estelí, durante el mes de Septiembre del año 2020”. Para optar al título de Licenciatura en Contaduría Pública y Finanzas en el año 2020, por UNAN-Managua, FAREM-Estelí.

² UNAN-Managua, FAREMEN-Estelí.

³ Maestría en Currículo, Investigación y Proyecto Educativo. Docente UNAN-Managua, FAREM-Estelí.

ABSTRACT

This research is based on the design of an accounting system for the López Hernández Chicken Meat Marketing Company in order to contribute to the improvement of procedures and financial records of said entity. The study methodology that has been applied is of a qualitative approach, with which it is intended to analyze and determine the effectiveness of the accounting system.

The main results obtained throughout the implementation process of the accounting system show that the company has achieved great benefits in relation to the management and control of each important aspect of the company, which has allowed the company to have a better quality in terms of development of your finances.

Keywords: Learning, Finance, Implementation, Process, System.

INTRODUCCIÓN

El buen manejo de un negocio o empresa requiere de la implementación de un sistema contable eficiente y funcional, para el registro pertinente de las actividades económicas que facilite la correcta generación de reportes financieros, los cuales proporcionan seguridad en los datos de la empresa, por tal razón se considera que dicho sistema sea elaborado en función de priorizar: la toma de decisiones en cualquier área bajo información veraz y oportuna, control de operaciones internas y externas así como la evaluación de las utilidades para, de esta forma favorecer el éxito de la empresa mediante un sistema contable de calidad.

Entre las tantas empresas y micro empresas existentes en la ciudad de Estelí, en esta investigación se ha decidido de forma particular colaborar en la Empresa Comercializadora de Carnes de Pollo López Hernández para la que se presenta el diseño e implementación de un sistema contable que contribuya a una mejor organización general en cuanto a su administración dado que dicha empresa carece de ello.

Desde esa perspectiva el propósito fundamental de este estudio consiste en brindar pautas y procedimientos necesarios en los registros financieros de una empresa como el orden de la información para su correcta cuantificación, la gestión de sus recursos y la clasificación de cada movimiento ya que de no ser así es difícil garantizar resultados óptimos en cualquier negocio, considerando oportuno dar solución a esta problemática se extiende la presente propuesta.

Toda empresa debe analizar la necesidad de controlar sus operaciones y transacciones contables desde que inician hasta que finalizan.

Lo elemental para el éxito de las micro, pequeñas y medianas empresas es el control para detectar fallas, faltantes, establecer sistemas y procedimientos que prevengan los problemas y optimicen la empresa.

En la actualidad la economía de Estelí está conformada en gran parte por las pequeñas y micro empresas, quienes se crean en base a la

demanda de la población y normalmente no poseen controles internos para el manejo de las operaciones tanto gerenciales como operativas de la misma, dicho fenómeno es normal para los pequeños empresarios y por tanto orienta a la necesidad de realizar estudios que permitan el análisis contable, administrativo y financiero que se debe de llevar en estas empresas.

La empresa comercializadora de carnes de pollo López Hernández, ubicada en la ciudad de Estelí, actualmente no tiene un área contable y no aplica ningún control de registros contables, esta empresa es administrada por su propietario; quien considera que no cuenta con la solvencia suficiente para contratar más empleados viéndose el caso de que los trabajadores tienen sobrecargo de funciones laborales interpuesta por el empleador, por tal razón él propietario es el encargado de llevar sus cálculos, no tanto contables sino de control para entradas y salidas de efectivo, de esta manera con esta poca información obtenida éste toma decisiones para realizar ciertas transacciones del negocio.

Por su parte la empresa está comprometida a la satisfacción de sus clientes, mediante la responsabilidad de cumplimiento a la demanda de sus necesidades, a través de la mejora en la comercialización y producción en el rubro alimenticio; y se distinguen por tener un óptimo servicio de atención, conllevando a la mejora continua de las diferentes actividades para lograr consolidar una posición competitiva en la venta de productos, al igual piensa a futuro desarrollar otras líneas de producción relacionado con productos avícolas.

En dicha empresa siempre se espera mejorar continuamente pero su situación actual se basa en

que el propietario lleva sus controles estrictamente sobre la base de lo que dispone el Régimen de cuota fija, el cual exige únicamente un cuaderno de ingresos y egresos.

La empresa comercializadora de carnes de pollo López Hernández al no contar con un sistema contable se ve afectada, ya que como no se tiene una información confiable y oportuna se toman decisiones inadecuadas en la aplicación de ciertas políticas como la aplicación de los precios a los productos y servicios ofertados y no se conocen con exactitud todas las utilidades.

La empresa López Hernández no cuenta con un sistema de inventario que le permita producir un informe sobre las mercancías existentes en la empresa. Igualmente carece de libros y soportes contables los cuales son importantes para la empresa por que le permite llevar un control de su negocio y le ayuda a la toma de decisiones económicas y tener conocimiento del estado financiero por la que pasa dicha empresa.

La empresa comercializadora de carnes de pollo López Hernández tiene la necesidad de llevar los registros de todas sus operaciones, clasificarlos y resumirlos con el fin de interpretar sus resultados y así obtener una mayor productividad y aprovechamiento de su patrimonio; al igual de llevar un control de sus pagos ya sea a proveedores o a terceros, así como en sus ventas a crédito o al contado.

Se eligió el "Diseño e Implementación de un Sistema Contable en el registro de las actividades económicas de la empresa comercializadora de carnes de pollo López Hernández de la ciudad de Estelí, durante el mes de Septiembre del año 2020", porque se analizó la problemática que

existe en dicha empresa con respecto a los sistemas contables, debido a esto no llevan un control de todos los registros de las actividades, obviando de esta manera conocimientos de contabilidad que les pueden facilitar y mejorar la calidad de los registros y así determinar las utilidades que puede generar la comercialización de dicho producto.

Por tanto, al diseñar un sistema contable, lo primero que se debe analizar son las necesidades de la empresa u organización y el objetivo del negocio, situaciones que le permitan al gerente tomar decisiones y acciones que lleven a la consolidación exitosa del negocio o empresa. De esta manera será posible cumplir con las tareas asignadas a través de la implementación de un sistema contable, mostrando así su eficacia y efectividad en diferentes ámbitos y sistemas empresariales.

El resultado de la investigación permitirá proponer la implementación de un sistema contable que se adecue a las necesidades de la empresa, así como las utilidades que esta genera.

Se espera que esta investigación sirva de base para que las empresas que lleven sus registros en un sistema contable identifiquen la importancia al registrarlos de manera correcta, para que de este modo se presente su situación financiera real y sus estados financieros sean confiables.

Se cree que este estudio beneficiará a futuros profesionales que se encaminen a realizar su trabajo de seminario de graduación, contribuyendo de esta manera al desarrollo de las empresas y por ende de nuestro país.

El presente trabajo de investigación servirá como aporte a todas aquellas empresas que no cuentan

con un adecuado sistema contable el cual hace énfasis en que las empresas día a día presentan mayor desarrollo y sólo mediante la obtención de su máxima eficiencia operativa podrán mantenerse firmes y sólidas dentro del mercado de competencia.

Además todas las actividades importantes de la empresa se relacionan con los sistemas contables, como el registro de las operaciones diarias y análisis de la información para la toma de decisiones.

MATERIALES Y MÉTODOS

El tipo de investigación aplicada en este estudio es de enfoque cualitativo, porque se pretende analizar la efectividad de un sistema contable luego de proponer un manual de control interno para la empresa.

El universo está constituido por la empresa objeto de estudio, es decir se comprenderá como el universo la empresa distribuidora de producto avícola debido a que el estudio es cualitativo y se enfoca en el método de muestreo no probabilístico el cual se realiza de acuerdo a las condiciones del investigador y a conveniencia propia de la obtención de la información.

Se ha tomado como muestra de estudio a las áreas de contabilidad y de una u otra forma la administración, debido a que, para identificar la incidencia de un sistema contable, es preciso analizar las dos áreas que tiene gran importancia para la empresa y que siempre están coordinadas, para la emisión de información oportuna y la toma de decisiones respectivamente

Es de tipo no probabilístico debido a que parte de lo general a lo específico. Es decir, se indagan aspectos generales del control interno en la empresa hasta llegar a como éste repercute en la protección del patrimonio. La obtención de la información se realizará por medio del muestreo casual o incidental, seleccionándose directamente e intencionalmente al informante que aporta al estudio, éste informante es el propietario de la empresa.

La unidad de análisis está conformada por el propietario de la empresa debido a que al ser una investigación aplicada y con enfoque no probabilístico se debe tomar la información del principal informante clave que es el propietario de la empresa quien colaborará indicando todas las actividades que se realizan dentro de la empresa y los controles que actualmente se emplean.

RESULTADOS Y DISCUSIÓN

Para obtención de la información se aplicaron los instrumentos como la entrevista al propietario de la empresa comercializadora de carnes de pollo López Hernández por lo tanto se llevó a cabo la revisión de documentos y guía de observación con el propósito de recopilar la información pertinente y necesaria, encaminada directamente con la formulación de resultados de los objetivos planteados, donde se obtuvo información de gran calidad.

Situación contable actual de la empresa Comercializadora de Carnes de Pollo López Hernández

La situación contable en la empresa López Hernández es de manera informal, en el sentido de que esta empresa lleva su registro de forma

manual, así como también la asignación de precios.

López Hernández, es una empresa comercializadora por ser una empresa intermediaria entre el productor y el consumidor, en donde su principal función es la compra y venta de productos terminados aptos para la comercialización.

La empresa según su tipo de actividad se clasifica como empresa comercial minorista, porque comercializa a pequeña escala, en una región relativamente pequeña, y los clientes suelen ser los consumidores finales del producto.

Según el señor López Hernández, la empresa se encarga de adquirir pollo para luego venderlas a los consumidores.

También brinda su servicio de comercialización de carnes de pollo a todo el departamento de Estelí y municipios, entorno a su tipo de actividad, tiene un buen juicio de operar y realizar sus funciones.

Esta organización formal supone ordenar y coordinar todas las actividades, así como los medios materiales y humanos necesarios, así como el establecimiento de sus atribuciones y las relaciones entre estos.

En una organización estructurada correctamente cada persona tiene una labor específica.

Actualmente la empresa cuenta con una gran variedad de productos de buena calidad, a precios accesibles a la población, ayudando de una buena atención a los clientes, haciendo que estos queden satisfechos con el producto que se le ofrece. La

empresa actualmente continúa con el mismo propósito con el que se fundó.

Con respecto a la misión y visión como empresa, ser la empresa especializada en la comercialización de pollo, quien trabaja día a día para satisfacer necesidades, deseos y expectativas de nuestros clientes con productos frescos de buena calidad y los mejores precios para la población, incrementar su productividad y aumentar sus ventas.

Considerando las respuestas de los instrumentos, se consideró que la misión y visión que tiene como empresa están conforme a su funcionamiento, el cual se desarrollaron a través del cumplimiento de los objetivos y a través de los años, han sido una base para el crecimiento y productividad de las ventas, su forma correcta de operar y liderar en el mercado. Su desempeño ha logrado el cumplimiento de cada una de sus metas como empresa.

Toda empresa debe tener un organigrama ya que le facilita la planeación ya sea en el proceso de crecimiento o en ajustes del personal por medio de un organigrama se puede llevar a una conclusión y permite identificar con más claridad los problemas.

Se realizó un organigrama para la empresa con el fin de presentar de una manera clara y directa la estructura jerárquica de la empresa, ya que le brindara beneficios al momento de realizar una división interna, la agilización de procesos.

No existe un instructivo de funciones y procedimientos, las funciones de cada puesto son asignadas verbalmente.

Sistema contable para el registro de las actividades económicas de la Empresa Comercializadora de Carnes de Pollo López Hernández

Diseño

El presente trabajo se ha realizado con el fin de diseñar un sistema contable que permita dar soluciones a problemas y errores contables, administrativos y de control existentes en la empresa López Hernández.

El desarrollo de las actividades de la empresa López Hernández no cuenta con una planificación previa, debido a su proceso sencillo de registro de sus operaciones; situación que hace necesario y urgente el diseño e implementación de un sistema contable adaptado a las necesidades específicas del negocio.

Manuales de Funciones

Los manuales de funciones se han creado a partir de la aplicación de instrumento, donde se han tomado en cuenta las actividades que ya realizaban los colaboradores en áreas determinadas de la empresa López Hernández es por ello que se plasman con el fin de detallar las habilidades requeridas, descripciones de cada uno de los puestos, sus funciones a desempeñar dentro del negocio y sus actitudes.

A partir de una implementación en un momento presente en dicho local, se debe valorar la eficiencia personal de cada trabajador con respecto al correcto cumplimiento de cada una de sus funciones obteniendo así un mejor control del rendimiento del personal. Y decidir si se capacita o no al personal.

Manuales de Procedimientos

Se han diseñado manuales de procedimientos los cuales se crearon a partir de la información generada por la aplicación de instrumentos.

Estos servirán de apoyo para facilitar y regular las tareas específicas que se involucran en las transacciones de ventas de contado, entrada y registro de inventarios, proveedores que se realicen en los departamentos correspondientes, brindando eficiencia y control al proceso de dichas actividades, y por ende contribuye al alcance de los objetivos organizacionales de la empresa.

Control interno

Es por ello se ha tomado en cuenta información generada a partir de la aplicación de instrumentos información que generan la necesidad de crear normativas específicas adecuadas a la empresa, entre ellas encontramos la parte contable.

Comprende aquella parte del control interno que influye directa o indirectamente en la confiabilidad de los registros contables y la veracidad de los estados financieros, cuentas anuales o estados contables de síntesis.

Las finalidades asignadas tradicionalmente al control interno contable dentro de la empresa López Hernández son dos, la custodia de los activos o elementos patrimoniales y salvaguardar los datos y registros contables.

Catálogo de cuentas

Se ha diseñado el catálogo de cuentas para la empresa López Hernández en este caso se han apropiado cuentas de acorde con las actividades desempeñadas con el fin de facilitar y satisfacer la

necesidad del registro diario de las operaciones que realiza dicha empresa, a su vez permitir que los empleados puedan mantener registros coherentes con la implementación de un catálogo de cuentas existiendo una breve especificación en las cuentas de inventario utilizados en cada uno de los diferentes servicios brindados además comprende la descripción de proveedores con los que cuenta y todos las cuentas de pasivos y capital. Así como también facilitar el trabajo contable sobre todo cuando se trata de consolidar cifras financieras.

Instructivos

A continuación, se han confeccionados los respectivo instructivos de cada una de las cuentas del catálogo los cuales estarán a disposición de los usuarios como un instrumento de guía permitiendo conocer la naturaleza ya sea de las cuentas de activo, pasivo, capital o de gastos lo que permitirá al usuario conocer todos los escenarios de las posibles afectaciones permitiendo generar en gran manera información contable coherente y adecuada al propietario de la empresa López Hernández.

Formularios

El diseño de estos formularios se realizó con el objetivo de que la empresa López Hernández a través de ellos genere información completa y veraz puesto que la empresa no cuenta con formatos, es por ello que se han diseñado nuevos formatos y herramientas contables que permitan completar toda la información que se genera en la empresa, la finalidad del formato es dejar plasmadas por escrito las actividades o transacciones que se realizan en la empresa para consolidar la información y lograr la toma de decisiones.

COMERCIALIZADORA DE CARNES DE POLLO LOPEZ-HERNANDEZ
COMPROBANTE DE DIARIO

Comp. No.	Descripción del Comprobante:			Fecha
	Asiento de apertura			31/8/2020
Código	Nombre de la cuenta	Parcial	Debe	Haber
	Asiento de Apertura CD # 001			
1101	EFFECTIVO EN CAJA		20,000.00	
1101.01	Caja General	20,000.00		
1102	EFFECTIVO EN BANCOS		15,000.00	
1102.01	Moneda Nacional			
1102.01.01	C/ Banco BANPRO # 1001-123456-	15,000.00		
1110	INVENTARIO		30,000.00	
1203	MOBILIARIO Y EQUIPO DE OFICINA			
1203.01	MOBILIARIO		77,720.00	
1204.02	EQUIPO DE OFICINA	76,400.00		
1204.02.02	Papeleria y Equipo de Oficina	1,320.00		
13	ACTIVO DIFERIDO		6,000.00	
1301	GASTOS PAGADOS POR	6,000.00		
21	PASIVO CIRCULANTE			16,000.00
2101	PROVEEDORES	16,000.00		
22	PASIVO A LARGO PLAZO			50,000.00
2201	PRESTAMOS BANCARIOS POR	50,000.00		
2108	IMPUESTOS POR PAGAR			400.00
2108.06	Cuota Fija DGI	400.00		
2105	GASTOS ACUMULADOS POR PAGAR			6,900.00
2105.01	Sueldos y Salarios	6,900.00		
3	CAPITAL			75,420.00
31	PATRIMONIO	75,420.00		
	Suma Iguales		C\$ 148,720.00	C\$148,720.00
Concepto	contabilizando asiento de apertura para la implementación de un sistema contable en la empresa comercializadora de carnes de pollo López-Hernández			

Elaborado por: _____ Revisado por: _____ Autorizado por: _____

A fin de dar cumplimiento a este objetivo se ha diseñado con anticipación un sistema contable específico para la empresa comercializadora de carnes de pollo López Hernández, el cual ha iniciado operaciones contables a partir del mes de Septiembre del año 2020. Sin embargo, antes de ello se realizaron actividades inherentes a la implementación de dicho sistema para conocer la situación actual de la empresa es decir, la obtención del balance de apertura, el cual se ha presentado al 31 de Agosto del año 2020.

En virtud de las necesidades de información para la toma de decisiones, este sistema cuenta con las herramientas suficientes para generar información

en forma útil y oportuna que permita la optimización de los resultados de la empresa.

Se presenta en las páginas siguientes el movimiento contable correspondiente al mes de septiembre del año 2020 de implementación.

En base al trabajo contable realizado por la implementación de este sistema dentro la empresa comercializadora de carnes de pollo López Hernández, se ha logrado confeccionar el presente balance general, el cual muestra la situación económica financiera en la que se encuentra la empresa. Tal información ayudará a guiar al propietario dentro de un marco de acción para el aprovechamiento óptimo de sus recursos.

Balance General
al 30 de Septiembre del 2020
Expresado en C\$

ACTIVOS		PASIVOS	
<i>Circulante</i>		<i>Circulante</i>	
Efectivo en Caja	C\$ 13,705.40	Proveedores	16,000.00
Efectivo en Bancos	15,000.00	Financiamiento a Corto Plazo	50,000.00
Inventario	30,832.70	Impuestos por Pagar	400.00
		Gastos Acumulados por Pagar	6,900.00
Total Activo No Circulante	C\$ 59,538.10	Total Pasivo Circulante	73,300.00
ACTIVOS FIJOS			
Mobiliario y equipo de oficina	n 76,400.00		
Depreciación de acumulada		Capital	
		UTILIDAD O PERDIDA DEL EJERCICIO	(5,461.90)
Papelera y Útiles de Oficina	1320.00	Capital de Trabajo	75,420.00

Total Activos Fijos	C\$ 77,720.00	Total Capital	C\$69,958.10
Activo Diferido			
PAGOS ANTICIPADOS	C\$ 6,000.00		
Total Activo Diferido	C\$ 6,000.00		
TOTAL ACTIVOS	C\$143,258.10	TOTAL PASIVO + CAPITAL	C\$143,258.10

Para la estructuración del balance general fue necesaria la realización del estado de resultado por el mismo período, en donde se muestran los ingresos y egresos efectuados durante el mes, así mismo de manera específica las utilidades o pérdida del ejercicio.

COMERCIALIZADORA DE CARNES DE POLLO - LOPEZ HERNANDEZ

Estado de Pérdidas y Ganancias

al 30 de Septiembre 2020

Expresado en C\$

Ventas Netas	131,384.00
Menos: Costo de Ventas	122,595.90
Utilidad Bruta	8,788.10
Menos Gastos operativos:	
Gastos de Venta	
Gastos de Administración	14,250.00
Gastos Financieros	
Utilidad Operacional	- 5,461.90
Utilidad Neta	- 5,461.90

Elaborado por _____ Revisado Por _____ Autorizado por _____

COMERCIALIZADORA DE CARNES DE POLLO- LOPEZ HERNANDEZ

BALANZA DE COMPROBACION

AL 30 DE SEPTIEMBRE 2020

Código Contable	DESCRIPCIÓN	INICIAL		MOVIMIENTOS		SALDO	
		DEBE	HABER	DEBE	HABER	DEBE	HABER
1101	EFFECTIVO EN CAJA	20,000.00		131,384.00	137,678.60	13,705.40	
1101.01	Caja General						
1102	EFFECTIVO EN BANCOS	15,000.00				15,000.00	
1102.01	Moneda Nacional						
1102.01.0	IC/ Banco BANPRO # 1001-123456-7891						

1110	INVENTARIO	30,000.00		123,428.60	122,595.90	30,832.70	
1203	MOBILIARIO Y EQUIPO DE OFICINA						
1203.01	MOBILIARIO	76,400.00				76,400.00	
1204.02	EQUIPO DE OFICINA						
1204.02.0	Papelera y Equipo de Oficina	1,320.00				1,320.00	
13	ACTIVO DIFERIDO	6,000.00				6,000.00	
1301	GASTOS PAGADOS POR ANTICIPADO						
21	PASIVO CIRCULANTE						
2101	PROVEEDORES		16,000.00				16,000.00
22	PASIVO A LARGO PLAZO		50,000.00				50,000.00
2201	PRESTAMOS BANCARIOS POR PAGAR						
2108	IMPUESTOS POR PAGAR		400.00				400.00
2108.06	Cuota Fija DGI						
2105	GASTOS ACUMULADOS POR PAGAR		6,900.00				6,900.00
2105.01	Sueldos y Salarios						
3	CAPITAL		75,420.00				75,420.00
31	PATRIMONIO						
	COSTO			122,595.90		122,595.90	
	INGRESOS POR VENTA				131,384.00		131,384.00
	GASTOS DE ADMINISTRACION			14,250.00		14,250.00	
	SUMAS IGUALES	C\$	C\$	C\$	C\$	C\$	C\$
		148,720.00	148,720.00	391,658.50	391,658.50	280,104.00	280,104.00

CONCLUSIONES

Después de un minucioso y detallado análisis de la información recopilada, tabulación de la información y discusión de resultados alcanzados a lo largo del desarrollo de este proceso investigativo se plantean las siguientes conclusiones en las que se determina la viabilidad de la validación del sistema contable en la

Empresa Comercializadora de Carnes de Pollo López Hernández.

La descripción actual de la empresa no hubiese sido posible sin la aplicación de instrumentos como la entrevista al propietario, revisión de documentos y guía de observación, los que utilizaron para la recopilación de datos a través de los cuales se constató que la situación contable se realiza de manera informal, su actividad es de tipo

comercial y minorista, no cuenta con diferentes manuales y medios vitales para su funcionamiento como instructivo de funciones y procedimientos, manuales, sistema de crédito entre otros por lo que ameritaba la propuesta del grupo investigador.

Respecto a la aplicación de los instrumentos cabe señalar que se contó con el apoyo, confianza y disponibilidad del propietario al brindarnos acceso a sus registros.

Se logró implementar dicho sistema contable en la empresa a través del cual se notó una gran diferencia en el manejo de utilidades y control de operaciones, hubo un excelente registro claro y preciso algo con lo que el propietario acogió con agrado y gratitud ya que resultó ser gran beneficio para los estados financieros de su empresa.

La implementación de un sistema contable en la Empresa Comercializadora es efectiva para determinar la rentabilidad de la empresa, ya que se puede tener información organizada y actualizada.

BIBLIOGRAFÍA

Enciclopedia Económica. (2019). *Control administrativo*. Madrid: España.

Van der Kamp,, R. (2006). *Pymes, competitividad y SDE en Nicaragua : un resumen cuantitativo*. Managua: Nicaragua.

ABC. (2007). Recuperado el 06 de Mayo de 2014, de <http://www.definicionabc.com> Álvarez, J. L. (2005). *Contabilidad Financiera* (Gestión 2000 ed.). Barcelona, Madrid.

Arens, A., Elder, R., & Beasley, M. (2007). *Auditoría un enfoque integral* (Decimoprimer edición ed.). México: Pearson Educación.

Ariza Herrera, E. (2003). *Contabilidad la base para las decisiones gerenciales* . Mexico: 11 a Edición.

Asamblea Nacional. (1995). *Normas Técnicas de control interno para el sector de Nicaragua*. Managua: La Gaceta.

Benavidez Rodriguez, G. L., & Mirena Montenegro, D. F. (2014). Estelí. Estelí: Estelí, Diciembre 2014.

Bonsón, E., Cortijo, V., & Flores, F. (2009). *Análisis de Estados Financieros* . España: Pearson educación S.A.

Course Hero. (04 de 09 de 2019). <https://www.coursehero.com/file>. Obtenido de <https://www.coursehero.com/file>: <https://www.coursehero.com/file>

Definicion de. (2013). Recuperado el 07 de Mayo de 2014, de http://definicion.de/costo_definicion_mx. (2008). Recuperado el 05 de Mayo de 2014, de <http://www.definicion.mx>

Díaz, A. (30 de Abril de 1914). *Código de comercio de la República de Nicaragua*. Recuperado el 5 de Mayo de 2018, de http://www.oas.org/juridico/spanish/mesicic3_nic_comercio.pdf

Dr, P. F. (24 de junio de 2002). *Facultad Biologica Universidad de Salamanca*.

Recuperado el 06 de Mayo de 2014, de <http://facultadbiologia.usal.es/enciclopediafinanciera.com>. (s.f.). *enciclopediafinanciera*. Recuperado el 04 de junio de 2014, de <http://www.enciclopediafinanciera.com>

Fayol, H. (1916). *Administracion industriells et generales*. Italia: Larousse.

Gomez Rondon, F. (1999). *Contabilidad III*. Venezuela: 3 era Edición.

González Fernández, A. (06 de 03 de 2019). *Finanzas*. Obtenido de La administración y desarrollo de los recursos: <https://www.coursehero.com/file/p5r7sqj6/Laadministraci%C3%B3n-y-desarrollo-de-los-recursos-humanos-requiere-que-sea/> Harold Koontz, H. W. *Aministración una perspectiva global y empresarial*. 14 edición .

July Katherine Castil Blanco Cañon y Camilo Adres Rodriguez Medio Real. (2018). *Licenciatura Contador Público*.

Katherine, C. C. (2018). *Diseño e implementación de una herramienta contable a Microempresas comercializadoras de productos carnicos para contribuir su fortalecimiento empresarial*. no publicado.

Ligia, F. M. (2014). *Diseño e Implementación de un Sistema Contable en la Empresa Cosmos Servicenter autolavado de la ciudad de Estelí durante el mes de Octubre del 2014*. Estelí: no publicada.

Lisbeth, R. B., & Delma, L. M. (2014). *Beneficios de la implementación de un sistema contable en el restaurante la terraza colombiana en la ciudad de Esteli para el período Abril- Junio 2014*. Estelí: No publicado.

Marlene, Z. B., & Jurielma, M. T. (2015). *Incidencia de la aplicación de un sistema contable en la situación financiera de la granja avícola la Ceiba, ubicada en la ciudad de Somoto durante el segundo trimestre del año 2015*. Estelí: No publicado.